

ANOTACIONES PREVIAS

Como entrada a lo que será el cuerpo de esta obra consignaré en primer lugar ideas expuestas en mis anteriores obras sobre la vida del Ilustrísimo Fray Juan Ramos de Lora tituladas *Fray Juan Ramos de Lora, obispo insigne y sembrador de cultura*, publicada en 1972 por el gobierno del Estado de Mérida e *Ilustrísimo Padre Fray Juan Ramos de Lora, fundador de la Universidad de los Andes* publicada por la Universidad Católica Andrés Bello de Caracas en 1974.

Lejanas son mis relaciones con la figura del que fue primer obispo de Santiago de los Caballeros de Mérida Ilustrísimo Padre Fray Juan Ramos de Lora. Nacieron un día del año 1958 en una visita que hice al taller del amigo Don Enrique Pérez Comendador. Eran los días en que el ilustre forjador de las estatuas de los conquistadores de América estaba trabajando la estatua que le habían encargado las autoridades de la Universidad de Mérida de Venezuela del Ilustrísimo Padre Fray Juan Ramos de Lora.

Presentó Don Enrique Pérez Comendador dos bocetos o modelos para que los organizadores escogieran la de su agrado. Una representaba al fundador del Colegio Seminario San Buenaventura, germen de la futura Universidad de Mérida, vestido con el pardo sayal de fraile franciscano y la otra le representaba revestido con todo el atuendo episcopal. Las autoridades universitarias merideñas escogieron la primera de fraile franciscano.

Trabajaba el artista en su taller madrileño en darle vida a la maqueta o bosquejo ya muy adelantado de la estatua cuando una tarde del año 1958 me presenté en su taller vestido con mi hábito de fraile franciscano, ocasión que aprovechó Pérez Comendador para pedirme que me colocara a fuera de modelo para hacerse la idea perfecta de los detalles y de los pliegues del hábito franciscano.

En el año 1964 llegué a Mérida y mi primera visita fue la Universidad para contemplar allí la estatua del fundador. Me encontré con la amable compañía de Pedro Nicolás Tablante Garrido, amante entusiasta de las realidades de Mérida y promotor de

la idea de una estatua de pequeñas dimensiones de Fray Juan Ramos de Lora para el despacho del Rector de la Universidad. Esta idea fue bien acogida y convertida más tarde por decisión de las autoridades universitarias en la gran estatua que actualmente luce en lugar preferente de la Universidad.

Como recuerdo de los momentos pasados con el amigo cariñoso Pedro Nicolás Tablante Garrido, quiero hacer uso de sus palabras en un artículo publicado por él en *El Vigilante* de Mérida el día 26 de octubre de 1972:

”A la oficina en la cual trabajé hasta el 16 de noviembre de 1971 se acercó un día un religioso. Lo vi por el cristal de la ventanilla. Fui a donde él estaba y me ofrecí para servirlo. Estuvimos un rato conversando. Le dije: ¡Bien, hermano! Me miró con sorpresa. Le dije: Soy protestante. Quedamos algún tiempo más conversando en particular del obispo Don Fray Juan Ramos de Lora delante de cuya estatua nos paramos para ser fotografiados juntos. Fue el comienzo de trato y comunicación mantenidos muy amistosamente por años con el Reverendo Padre Fray Odilo Gómez Parente.

El franciscano Don Odilo Gómez Parente en 1971 me comunicó desde España estar ocupado en localizar documentos relativos al obispo Ramos de Lora. El asunto culminó en disposición del honorable señor gobernador Don Germán Briceño Ferrigni de editar tales piezas históricas como homenaje al civilizador y fundador, para recordación de los 250 años del natal suyo. Como nos carteamos y conversamos sobre el asunto, me di cuenta del altísimo concepto que Fray Gómez Parente tiene de Fray Juan Ramos de Lora. En visita que me hizo en el hogar, pasamos al jardín. Anhelaba él ver allí piedra labrada que estuvo colocada en las bases del real Colegio Seminario San Buenaventura de Mérida de los Caballeros que edificó Ramos de Lora. A la noche, a la luz de un fósforo la vimos y pasamos largo rato conversando sobre historia del primer obispo merideño”.

Para celebrar la efemérides del 250 aniversario del natalicio, organizó el gobierno civil de Mérida del Estado de Mérida, presidido por el ilustre Germán Briceño Ferrigni, solemnes celebraciones una de las cuales fue la inauguración de la nueva estatua del fundador de la Universidad y otra la publicación de una obra mía que se me confió sobre la vida del sabio fundador y que el Estado de Mérida publicó aquel mismo año 1972 con el título *Fray Juan Ramos de Lora, obispo insigne y sembrador de cultura*.

Posteriormente publicó en el año 1974 la Universidad Católica Andrés Bello de Caracas a cargo del Padre José del Rey Fajardo otro trabajo mío titulado *Ilustrísimo Padre Fray Juan Ramos de Lora fundador de la Universidad de los Andes*.

Para formar una trilogía sobre el insigne obispo fundador sale ahora publicado nuevamente este segundo trabajo con aspiraciones mayores, enriquecido con datos y documentos nuevos.

En las dos obras anteriormente publicadas escribí en relación con Fray Juan Ramos de Lora algunas notas que deseo reiterar nuevamente por la novedad que contienen. La primera de ellas dice:

“En el florecer de su vida joven, hizo profesión en la Orden Franciscana, en el convento Mayor que la Provincia de los Ángeles tenía en Sevilla bajo la advocación de San Antonio y que pertenece en la actualidad a la Provincia Bética. Tenía cumplidos aquel martes día 19 de febrero de 1743 veinte años de edad cuando tomó aquella decisión definitiva de entregar su vida joven al servicio de superiores intereses sobrenaturales”.

Realizó los estudios que coronó con el grado de profesor en Sagrada Teología. Entre todas las aficiones que fueron destacando en su vida religiosa sobresalió su vocación de misionero. Por eso, muy poco después de su ordenación sacerdotal los superiores le permitieron pasar a la Nueva España donde se incardinó en el Colegio Apostólico de Propaganda Fide de San Fernando de Méjico en 1749.

Muy poco después de su arribo a la ciudad de Méjico y al Colegio de San Fernando fue destinado a trabajar en las Misiones de Sierra Gorda, confiadas desde hacía pocos años a los cuidados de los hijos de aquel centro misionero”.²

Acompañaron aquellas publicaciones dos notas la primera de las cuales dice:

“En domingo veintiocho del mes de junio de mil setecientos y veintidós años yo Fray Miguel Guerrero, religioso de Nuestra Señora de la Consolación, villa de Utrera, de licencia del bachiller don Bartolomé Ruiz, beneficiado y cura de la iglesia parroquial de éstas villas de los Palacios y Villafranca, bauticé a Juan Manuel Antonio, hijo de Manuel Ramos y de Bárbara María de Lora. Nació a veintitrés del dicho mes. Fue su padrino Juan José, todos vecinos de estas villas, al cual advertí la cognación espiritual y obligación de enseñarle la doctrina cristiana, de que doy fe. Bachiller Ruiz. Fray Miguel

² Odilo GÓMEZ PARENTE. *Ilustrísimo Padre Fray Juan Ramos de Lora, fundador de la Universidad de los Andes*. Caracas, Instituto de Investigaciones Históricas. Universidad Católica Andrés Bello, 1974.

Guerrero”.³

Una segunda anotación dice:

“Fray Esteban Canelo, predicador y maestro de novicios de este convento de señor San Antonio de Padua de la ciudad de Sevilla, certifico como en el libro donde se escriben los novicios que profesan está una cláusula y partida al folio 284 del tenor siguiente:

"En este convento de señor San Antonio de Padua de la ciudad de Sevilla en diez y nueve días del mes de febrero de mil setecientos cuarenta y tres años, martes, a las nueve y media de la mañana, junta la comunidad a toque de la campana como se acostumbra, yo Fray Alonso Bocanegra, Lector jubilado y guardián del sobredicho convento, di la profesión de nuestra sagrada Religión para religioso de coro al Hermano Fray Juan Ramos, natural de Los Palacios, siendo de edad de veinte años cumplidos, cumplida su aprobación el día diez y ocho de dicho mes a las siete y media de la mañana, al cual, hecha la protestación que nuestras leyes disponen, la aceptó y juntamente hizo juramento de defender el misterio de la Inmaculada Concepción de María Santísima. Y para que conste lo fimo con los Padres Discretos y dicho recién profesó; el cual traslado corresponde a su original. Y por ser verdad lo firmé en cinco días del mes de marzo de mil setecientos cuarenta y tres años. Fray Esteban Canelo [firmado y rubricado].”

Otra anotación dice:

En el convento de San Fernando de Méjico todavía se conserva un retrato del Padre Juan Ramos de Lora al óleo, de gran tamaño y de cuerpo entero y con vestimentas episcopales. Por los datos que contiene la leyenda que tiene en su parte inferior, quiero copiarla aquí: “Verdadero retrato del Ilustrísimo y Reverendísimo Señor Padre Fray Juan Ramos do Lora. Nació el ano de 1724 (sic) en la ciudad de Sevilla (sic) en España. Vistió nuestro Santo hábito en el convento Grande de San Antonio de la Provincia de los Ángeles donde, habiendo profesado y concluido sus estudios, ordenado ya de sacerdote, obtuvo Patente para venir de misionero a este apostólico Colegio de San Fernando de esta ciudad de México a donde llevo el año de 1749. Poco tiempo después lo enviaron sus prelados a las Misiones de la Sierra Gorda donde por el espacio de 16 anos, trabajó con infatigable zelo en la reducción de aquellos indios. De allí lo enviaron a las de la antigua California donde permaneció por cinco años. Últimamente, buelto a este Colegio, le eligió esta santa Comunidad por su Discreto y Vicario, después de cuyo cargo fue nombrado obispo de la ciudad de Mérida en la provincia de Maracaibo por

³ Odilo GÓMEZ PARENTE. *Fray Juan Ramos de Lora obispo insigne y sembrador de cultura*. Caracas Editada por el Estado de Mérida, auspiciada por el Ministerio de Justicia, 1972.

nuestro Católico monarca el señor Carlos III que Dios guarde, para lo cual recibió la consagración de manos del Ilustrísimo señor Don Alonso de Hato y Peralta, dignísimo arzobispo de esta santa metropolitana de México, día 22 de junio del año de 1783.”

En otra breve anotación añadió:

“Un estudio sobre la labor del Padre Ramos de Lora en las Misiones de Sierra Gorda de las que fue superior no puede tener cabida en este trabajo con la detención que ello se merece. Con la ayuda de Dios dedicaré otro estudio a este aspecto de la vida de este grandísimo misionero franciscano”.

Desde hace muchos años tengo en mi poder nuevos datos recogidos durante una estancia en Méjico que valen para dar cumplimiento a aquella ya vieja promesa y he pensado darles unidad para formar con ellos este nuevo tributo a la memoria del grandísimo misionero de Sierra Gorda y California y he pensado también que sea la Academia de la Historia el vehículo que haga público mi deseo.

Base de la presente publicación son nuevos datos sobre la vida del Ilustrísimo Fray Juan Ramos de Lora durante 16 años en las Misiones de Sierra Gorda y 4 años en las de California. Novedad serán dos cartas escritas en Sierra Gorda y el Expediente o Sumaria contra él y mayordomos de la Misión *Todos Santos* de California y la Respuesta del mismo Fray Juan Ramos de Lora. Se publica también la *Historia de las Misiones de California* escrita por el mismo Ramos de Lora. Además de otros documentos, se publica muy reformado el estudio publicado el año 1974 por la Universidad Católica Andrés Bello de Caracas titulado *Ilustrísimo Padre Fray Juan Ramos de Lora fundador de la Universidad de los Andes*.

La presente obra está dividida en cuatro partes: en la primera se estudia la vida del Padre Fray Juan Ramos de Lora, misionero en Sierra Gorda y California, en la segunda, su nombramiento de obispo en Méjico, en la tercera, su trabajo como obispo y fundador del Colegio Seminario San Buenaventura germen de la Universidad de los Andes de Venezuela y la cuarta parte el apéndice documental.